

immer wieder befehlen muß: Haltet die Hände still! Sitzen die Kinder in der Schule, dann sollen sie eben nicht mehr mit den Händen lernen wie die Kleinen, sondern mit dem Kopfe, wie die Großen. Aber die kleinen Hände wollen auch immer mitlernen.

Fritz Gansberg.*

96. Das Dachfenster.

Heini mußte unterm Dache schlafen; gleich unter den Dachziegeln stand sein Bett, und wenn er abends schlafen ging, so zog er sich halb in der Kammer bei den Eltern aus, und dann ging er in Hemd und Hose und Pantoffeln noch eine Treppe höher auf den Boden. Da schlief er ganz allein. Er war nicht bange. Wer sollte ihm denn etwas tun? Die Diebe können doch nicht durchs Dachfenster hereinspazieren, Gespenster gibt es nicht, und die Katzen, die wohl mal auf dem Dache heruntappelten, die hatten so weiche Füße, daß er sie kaum hören konnte. Ja, dunkel war es auf dem Boden, so dunkel, daß man die Kisten und Kasten nicht mehr sehen konnte und mit den Händen in der Luft tasten mußte, wenn man über den Boden ging. Aber Heini konnte sich im Dunkeln gut zurechtfinden. — Da stand sein Bett, davor ein Stuhl, darauf legte er seine Hose, die Pantoffeln stellte er vors Bett — und dann hopste er ins Bett und zog die Decke bis hoch an die Ohren herauf. Nun kommt nur her, wenn ihr was wollt, ihr Ratten und Mäuse! dachte er oft und lachte. Und dann lag er still und lauschte auf ein Geräusch.

Hör', da unten fährt ein Wagen, nun hält er still, klapp, fliegt die Wagentür zu, kling, geht die Haustür. Da ist jemand gekommen, wohl noch spät von der Bahn. Und der Wagen lenkt um, langsam, langsam, daß er die Biegung herausbekommt — nun poltert er schnell die Straße entlang — rrr über den eisernen Schleusendeckel — nun immer schwächer — um die Ecke — weg! Heini hatte sich so geübt zu hören, daß er gleich alles, was unten auf der Straße passierte, wußte. Er konnte hören, ob vor einem Wagen zwei Pferde waren oder eins, er konnte hören, ob der Mann, der da unten ging, ein Schutzmann war oder ein Laternenanzünder, er konnte hören, wenn es geschneit hatte, er konnte hören, wenn's sieben Uhr morgens war, überhaupt, wenn es Morgen werden wollte, er konnte hören, daß die Mutter Wasser in den Kessel laufen ließ ganz unten in der Küche, er konnte